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Apresentação

“Apesar de todas 
as dificuldades, o 

Curso iniciou muito 
sólido e com ótima 

qualidade.”

Aristides Cimadon
Reitor da Unoesc

A Universidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc) comemora 20 

anos do Curso de Fisioterapia. A festividade deve ser bem comemorada. 

Lembro-me muito bem do trabalho para criar o seu primeiro projeto 

pedagógico e proceder com sua autorização e reconhecimento. Foram 

horas de trabalho e análise das demandas. 

Iniciamos seu planejamento em 1997 e trabalhamos todo o ano de 

1998 para a sua construção. Existiam poucos profissionais disponíveis, à 

época, na região. Lembro bem da Professora Lorena Zanellato Marques que, 

sob a coordenação do Professor José Mauro Lemkhull, elaboraram todo 

o esboço inicial de encaminhamento. Depois, fomos buscar a Professora 

Fabiane Dell´Antônio que se disponibilizou residir em Joaçaba para 

coordenar o Curso. Ela orientou a infraestrutura laboratorial para o Curso, 

com muitas dificuldades, porque também não tinha muita experiência 

docente e de gestão universitária. 
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Apesar de todas as dificuldades, o Curso iniciou muito sólido e com 

ótima qualidade. Ao longo dos anos, com professores mais qualificados 

e experientes, com o aperfeiçoamento da gestão administrativa, foi se 

consolidando e se tornando um dos melhores cursos de Fisioterapia de 

nosso País. 

A primeira turma do Curso iniciou no primeiro semestre de 1999. 

Portanto, a celebração comemorativa dos 20 anos do Curso é motivo 

de júbilo, recordação dos momentos difíceis até aqui percorridos, mas, 

sobretudo das conquistas obtidas nesses anos. A História do Curso de 

Fisioterapia se confunde, em parte, com a história da Unoesc: tudo 

conquistado com muito trabalho e sacrifício, superando a desconfiança. 

Afinal, Joaçaba sempre foi considerada uma cidade pequena, com menos 

de 30 mil habitantes. Todavia, apesar de pequena, tornou-se sede de uma 

das maiores universidades catarinenses. 

O Curso de Fisioterapia dá à Universidade a dimensão da seriedade 

de trabalho, da boa organização, da qualidade de ensino, dos serviços e da 

produção científica. Nesses 20 anos formou mais de 470 fisioterapeutas, 

sendo inúmeros deles renomados e destacados pelos seus trabalhos. Um 

orgulho para nós todos. 

Naqueles anos de 1990, quando pensávamos a implantação de 

cursos na Unoesc, para tornar a área da Saúde uma referência em Joaçaba, 

dizíamos que a Fisioterapia seria imprescindível. Tínhamos em mente que 

a Fisioterapia é fundamental para a felicidade humana. Os fisioterapeutas 

trabalham para melhorar o bem-estar das pessoas por meio de técnicas 

posturais e fisiológicas. Eles conseguem fazer verdadeiros milagres: desde 

aliviar uma pequena dor de trabalho repetido, até ajudar alguém voltar a 

andar depois de algum acidente.
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Enfim, a Fisioterapia destaca-se pela ajuda às pessoas. Ela está 

presente quando um esportista se recupera de uma lesão, o doente se recupera 

de uma cirurgia, ela evita um problema de coluna e até mesmo quando um 

paciente trabalha o fortalecimento de um músculo. A Fisioterapia trabalha 

e pesquisa para tornar a vida de cada pessoa mais saudável e feliz.

Nesse sentido, o Curso de Fisioterapia da Unoesc faz um serviço 

primoroso de formação de profissionais, além de servir a comunidade 

regional com inúmeras atividades gratuitas que beneficiam milhares de 

pessoas economicamente carentes. 

A Unoesc tornou-se uma universidade de referência, melhorou sua 

qualidade, contribui com o desenvolvimento de sua região, necessária para 

o grande Oeste de Santa Catarina. O Curso de Fisioterapia cresceu com 

ela e se tornou importante instrumento para fazê-la reconhecida. Por isso, 

é hora de agradecer ao abnegado corpo docente do Curso de Fisioterapia, 

dedicados profissionais professores e educadores. Também é o momento 

de agradecer aos coordenadores que passaram transformando o Curso 

melhor a cada dia. Muitos anos virão, ainda, com certeza. Do Curso 

surgirão inúmeros profissionais que vão auxiliar as pessoas a viverem 

melhor, sobretudo nessa perspectiva do prolongamento da vida, quando a 

velhice necessita do auxílio prestimoso do fisioterapeuta. 

Os esforços dos próximos anos, sem dúvida, estarão voltados para a 

consolidação da qualidade da formação profissional, do desenvolvimento da 

pesquisa que produz conhecimento novo e inovador, e dos serviços voltados 

ao atendimento das pessoas que, cada vez mais, necessitarão do fisioterapeuta.

Aristides Cimadon

Reitor da Unoesc
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Palavras do Coordenador do Curso de Fisioterapia

“O Curso de Fisioterapia da 
Unoesc, com seus 20 anos, 
tem parte significativa na 
história da fisioterapia 

brasileira, sendo pioneiro 
no Oeste de Santa 

Catarina.”

Eduardo Linden Junior, Coordenador do  
Curso de Fisioterapia

A Fisioterapia é uma nobre profissão que faz a diferença na vida 

de inúmeras pessoas em todo o mundo. O fisioterapeuta é um especialista 

em movimento humano e nossa arte é amar a vida em movimento. Somos 

determinados, resilientes e uma de nossas mais importantes virtudes é 

fazer o bem ao próximo.

Há 20 anos o Curso de Fisioterapia da Unoesc tem sido um 

diferencial na vida de muitas pessoas no Sul do Brasil, quase 500 

fisioterapeutas foram formados e hoje atuam em diversos locais do Brasil 

exercitando a virtude de fazer o bem. Isso apenas é possível porque 

algumas características são evidentes no Curso e na Unoesc. Somos 

amparados por dirigentes competentes e entusiasmados, temos um grupo 

de professores unidos e determinados e contamos com acadêmicos 

motivados e que valorizam a vida em movimento.
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Não podemos deixar de enfatizar que neste ano também 

comemoramos os 50 anos de regulamentação da Fisioterapia no Brasil. Já 

somos mais de 240 mil fisioterapeutas que atuam em diversas especialidades 

e fazem a diferença na população brasileira. O Curso de Fisioterapia da 

Unoesc, com seus 20 anos, tem parte significativa na história da fisioterapia 

brasileira, sendo pioneiro no Oeste de Santa Catarina.

Em nome do Curso de Fisioterapia, só temos a agradecer! Obrigado 

Reitores, Pró-reitores, Diretores, coordenadores, professores, funcionários, 

acadêmicos, pacientes e comunidade em geral que fizeram e fazem parte 

da história do Curso de Fisioterapia. União e determinação são nossas 

marcas! Sigamos em frente!

Professor Eduardo Linden Junior

Coordenador do Curso de Fisioterapia
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Fisioterapia Unoesc: desafios, competências e uma 
história de superação

A Universidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc) é uma 

instituição de Ensino superior cujas origens remontam às Fundações 

Municipais de Ensino, criadas por iniciativa do Poder Público para 

oferecerem o ensino nesse nível para as cidades do interior do Estado, 

principalmente desassistidas até então. Durante as décadas de 1960 e 1970, 

várias dessas fundações surgiram, e de três delas culminou a instalação da 

Unoesc, como a conhecemos hoje.

A primeira Fundação data de 1968, na Cidade de Joaçaba. Somente 

em 1996 as faculdades que se disseminaram pelo Oeste catarinense 

adquiriram o status de Universidade. 

No Campus de Joaçaba, o primeiro curso surgiu em 1972, sendo 

a Administração a primeira turma a iniciar seus passos no ensino superior 

em todo o Oeste catarinense. A esse curso foram surgindo vários outros, 

transformando a realidade institucional e educacional. Contudo, ainda 

restavam lacunas na formação superior da região, que seriam resolvidas 

nas décadas seguintes.

Em 1998, na gestão do Reitor Luiz Carlos Lückmann, e tendo como 

Pró-reitor de Ensino no Campus de Joaçaba o Professor Vicente de Paula 

Sousa, havia na época somente o Curso de Psicologia como opção para aqueles 

que desejassem a graduação na área da Saúde, demonstrando a amplitude das 

demandas sociais e educacionais vigentes na época. Contudo, a necessidade e 

o desejo institucional para que isso fosse superado eram evidentes.

Para se ter a dimensão dessa carência, basta dizer que à época de 

sua instalação, o Curso de Fisioterapia da Unoesc era o único localizado 
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fora da faixa litorânea do Estado, pioneiro na região Oeste catarinense, e 

assim viria a receber acadêmicos da Serra ao Extremo-Oeste catarinense, 

assim como do Noroeste do Rio Grande do Sul e do Sudoeste do Paraná. 

Assim, iniciaram-se os estudos para averiguar a viabilidade de um 

Curso de Fisioterapia, como primeira ação de uma série, que determinaria 

posteriormente a abertura de Cursos de Enfermagem, Odontologia, Educação 

Física e Medicina, citando apenas os sediados no Campus de Joaçaba. 

Dentro desse processo de organização dos cursos, a Universidade 

já possuía a capacidade de uma gestão mais estruturada, o que resultou na 

criação da Área de Ciências Biológicas e Sociais (ACBS), cuja coordenação 

inicial coube ao Professor Adgar Zeferino Bittencourt (in memoriam). 

Essa movimentação propiciou o cenário ideal para que o projeto do Curso 

de Fisioterapia avançasse. 

Mapa de Santa Catarina – mesorregiões e abrangência da Unoesc
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Para coordenar a elaboração do Projeto Pedagógico do Curso, a 

ACBS nomeou a Professora Rosangela Zoldan, que foi auxiliada, na 

qualidade de consultor, pelo Professor Doutor Jones Agne. 

Já na primeira reunião para discussão do projeto, reconhecendo 

a importância estratégica deste, estavam presentes fisioterapeutas, 

profissionais da saúde e professores, de Joaçaba e da região. Na sequência 

dessas primeiras reuniões, as discussões foram se direcionando para a área 

técnica da Fisioterapia, visto que é preciso registrar a presença decisiva e 

constante dos profissionais Celso Takemoto, Lorena Zanellato Marques e 

Maria Esther Duran Traverso, de Joaçaba, e ainda do Fisioterapeuta João 

Artur Gusmão Rodrigues, do Município de Videira.

Com todos esses esforços e competências somadas, não tardou a se 

materializar, a partir da Resolução n. 14/CONS.ADM/98, que sanciona o 

Parecer n. 11, favorável à implantação do Curso de Fisioterapia da Unoesc 

Joaçaba, aprovando a proposta do planejamento econômico-financeiro 

para esse fim, graças também aos esforços do Pró-reitor de Administração 

na época, Professor Aristides Cimadon. 

O documento histórico e definitivo foi a Resolução n. 39/

CONSUN/98, com a criação e implantação do Curso de Fisioterapia. 

Enquanto ordenamentos legais, ainda precisam ser mencionados o Parecer 

CONSEPE n. 49/98 e a Resolução n. 51 /CONSEPE/98.
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Ata de 5 de março de 1999
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A partir de então, com ingresso anual de 50 alunos, estava eliminada 

a carência regional para oferta do curso na área da Fisioterapia para todo o 

Oeste catarinense. 

Já em fevereiro de 1999, os primeiros acadêmicos iniciavam a 

caminhada histórica para a Universidade, para a região e para o ensino 

superior na área da Saúde em Santa Catarina. Após um concorrido processo 

de seleção via vestibular, em que o índice de candidato por vaga foi 3,90, 

teve início a primeira turma, composta por 58 acadêmicos e coordenada pela 

Professora Especialista Fabiane Dell’Antônio, vinda do Município de Taió. 

Contudo, como toda atividade pioneira, não foram poucas as 

dificuldades. De início não existiam na região fisioterapeutas em número 

e disponibilidade suficientes para suprir a demanda no Curso, portanto, o 

corpo docente era composto por um número pequeno de fisioterapeutas 

e um número maior de profissionais de outras áreas. A exemplo, haviam 

médicos exercendo a docência em componentes curriculares de Anatomia, 

Fisiologia e Fisiopatologia e professores com formação na área das Ciências 

Exatas ministrando componentes como Bioestatística e Biomecânica. 

Esse viés foi sendo superado conforme os componentes curriculares mais 

diretamente aplicados à Fisioterapia aumentaram em número, sendo então 

possível agregar mais profissionais fisioterapeutas, que a essa altura já 

haviam buscado sua formação específica para atuarem na docência. 

Coube também à Professora Rosangela Zoldan, que já havia 

contribuído decisivamente na elaboração do Plano Pedagógico do Curso, 

a criação e montagem do Laboratório de Anatomia e do Laboratório 

de Fisiologia, sendo estes os primeiros laboratórios construídos para 

atenderem ao Curso de Fisioterapia e que na continuidade se revelariam 

estratégicos para todos os cursos da área da Saúde.
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A partir de 2001, já com o Curso mais consolidado, houve a 

troca da coordenação, cabendo a direção das atividades para a Professora 

Lorena Zanellato Marques. Desse ponto em diante, várias transformações 

importantes tiveram lugar: criação da Clínica-Escola de Pesquisa e 

Atendimento em Fisioterapia (CEPAF), montada com os equipamentos, 

na época, mais referenciais na área da Fisioterapia, possuindo várias salas 

para atendimentos em Neurologia e Ortopedia. 

Para o desenvolvimento das atividades teórico-práticas, estágios 

curriculares obrigatórios e aulas práticas, o Curso conta com a CEPAF, 

anteriormente localizada na estrutura física da Instituição e, posteriormente, 

transferida para o prédio do Ambulatório Médico Universitário (AMU), na 

região central da Cidade, de modo a facilitar o deslocamento de pacientes 

e a interdisciplinaridade, tendo em vista que é o mesmo local de atividades 

práticas de outros cursos da área da Saúde. 

Além da CEPAF, as referidas atividades teórico-práticas ainda são 

desenvolvidas no Hospital Universitário Santa Terezinha, sendo o primeiro 

Curso da Instituição a desenvolver estágio hospitalar supervisionado 

regular e iniciar a implantação da cultura acadêmica nesse local. Ainda, 

são desenvolvidos convênios firmados com outras instituições de saúde de 

Joaçaba e região nos níveis primário, secundário e terciário.

Centrado no objetivo de atender aos imperativos da formação do 

profissional da Fisioterapia, com formação generalista, humanista, crítica 

e reflexiva, capaz de atuar em todos os níveis de atenção à saúde com base 

no rigor científico e intelectual, o Curso percorreu uma longa trajetória 

de adequações em face a atender às necessidades legais e regionais 

concernentes à carência profissional na região.

O reconhecimento do Curso pelo Conselho Estadual de Educação 

do Estado de Santa Catarina ocorreu conforme Parecer n. 457, aprovado 
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em 22 de outubro de 2002, e Decreto n. 5.904, de 20 de novembro de 2002, 

pelo qual o Curso recebeu aprovação para funcionamento por unanimidade, 

para um período de cinco anos.

Com o propósito de adequação às novas diretrizes curriculares da 

Resolução CNE/CES n. 4, de 19 de fevereiro de 2002, um novo projeto 

pedagógico foi instituído. A partir daí o Curso permanece com seu regime 

semestral e passa a ter duas entradas anuais de 40 alunos cada, continuando 

a ser oferecido em turno de funcionamento integral. A carga horária total do 

curso passa a ser de 3.780 horas, das quais 20% são de estágio, conforme 

diretrizes citadas anteriormente. 

Findado o período de cinco anos estipulado pelo Parecer n. 457, 

aprovado em 22 de outubro de 2002, e pelo Decreto n. 5.904, de 20 de 

novembro de 2002, pelo qual recebeu aprovação para funcionamento por 

unanimidade, o Curso passou, no ano de 2007, por uma renovação de 

reconhecimento. Com base na Resolução CEE n. 97/2007 e no Parecer CEE 

n. 329/2007, o Conselho Estadual de Educação renova o reconhecimento 

do Curso de Graduação em Fisioterapia da Unoesc de Joaçaba por mais 

cinco anos. Paralelamente à renovação do reconhecimento, durante 2007 o 

Colegiado do Curso se reuniu para construir um novo projeto. 

Esses acontecimentos simultâneos vieram beneficiar a construção do 

novo projeto, pois este já contemplou em vários quesitos as recomendações 

da comissão verificadora. Criou-se então uma matriz sintética, com 3.510 

horas, acompanhando um movimento que ocorreu na maioria dos cursos 

da Unoesc, a fim de atender às necessidades regionais face às mudanças no 

cenário político, econômico e social. 

Importante mencionar que os estágios, etapa decisiva da qualidade 

da formação do profissional, iniciavam nos últimos semestres. Os primeiros 
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acadêmicos que ingressaram no Estágio em Fisioterapia Hospitalar o 

fizeram no Hospital Santa Terezinha. 

Como professores orientadores de estágio estavam Celso 

Takemotto, Irineu Jorge Sartor e João Artur Gusmão Rodrigues, na área 

de Ortopedia; Lorena Zanellato Marques e Maria Esther Duran Traverso, 

na área de Neurologia; e Chrystianne Barros Saretto e Carlos Dacheux do 

Nascimento, em Fisioterapia Hospitalar. A Clínica-Escola teria mudança de 

endereço, passando a ter suas instalações no terceiro andar do Ambulatório 

Médico Universitário (AMU). Como ocorreu em outras áreas, a titulação 

de professores precisou acontecer com a consolidação do Curso. 
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Primeira Clínica-escola
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As necessárias evoluções técnicas, pedagógicas e 
administrativas

A partir de 2008, houve a necessidade de implantação de um 

projeto pedagógico que atendesse ao Parecer CNE/CES n. 213/2008, o 

qual preconizava a carga horária mínima de 4.000 horas para integralização 

dos cursos de graduação em Fisioterapia. Além disso, o Curso precisava 

estar alinhado aos novos cenários regionais, onde o acadêmico oriundo de 

cidades próximas a Joaçaba pudesse manter atividade remunerada durante 

o dia e custear seu estudo noturno. Assim, neste mesmo ano, o colegiado 

do Curso de Fisioterapia assumiu o desafio de implantar um curso que 

se oferecesse no período noturno, apenas com os estágios e eventuais 

atividades práticas ocorrendo no período diurno. 

A mudança do curso para o período noturno abriu um novo cenário 

para o Curso de Fisioterapia, que passava por um período de ociosidade de 

vagas no período diurno. A alteração do turno possibilitou um melhor índice 

de candidato por vaga, o qual passou de 0,68 na última entrada do período 

diurno (2009) para 6,40 na primeira entrada do período noturno (2010). 

Isso, entretanto, gerou também a necessidade de novas estratégias 

para a formação curricular qualitativamente, tendo em vista que o aluno do 

período noturno dispunha de apenas esse turno para integralizar conteúdos 

que anteriormente eram visualizados em dois turnos e com maiores 

facilidades para atividades práticas. 

Durante essa fase de transição do período diurno para o noturno, 

muitas particularidades puderam ser observadas no processo de formação 

dos alunos, algumas limitações e potencialidades foram levantadas. 
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Dia do fisioterapeuta - 2011

O Curso de Fisioterapia da Unoesc de Joaçaba formou até o momento 

13 turmas do período diurno e 5 do período noturno, proporcionando ao 

mercado de trabalho 472 fisioterapeutas generalistas qualificados para o 

exercício profissional. 

A constante edificação e aprimoramento do Curso ocorreu por meio 

da busca pela qualificação pedagógica, assim como pela construção coletiva 

da atuação de professores imbuídos do senso de primor da capacitação 

acadêmica com vistas a formar um profissional qualificado a atender às 

demandas de saúde em todas as áreas inerentes à atuação profissional.

Desde a primeira turma formada, os egressos têm encontrado 

oportunidades no mercado de trabalho na região e vêm contribuindo para 

mudar a realidade da prestação de serviço para um público anteriormente 

desassistido dessa prática em saúde.
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O Curso desenvolveu, ao longo desses 20 anos, um trabalho de 

qualidade na formação profissional das gerações de fisioterapeutas, na 

oferta de serviços de extensão abertos à comunidade regional, diferenciados 

e de aceitação comprovada, com pesquisas sobre diferentes aspectos da 

saúde da população no contexto regional, sem perder a contextualidade 

nacional necessária ao profissional da área da Saúde.

Com uma longa trajetória de coletividade e amadurecimento 

docente, foi submetido a diferentes processos avaliativos externos, tendo 

obtido nota máxima (5) na última avaliação do Exame Nacional de 

Desempenho dos Estudantes (Enade). 
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Construindo um curso de referência

O Curso de Fisioterapia é caracterizado por professores 

comprometidos, acadêmicos motivados e estrutura física qualificada. É 

hoje um curso de referência no Sul do Brasil, o que é evidenciado pelas 

avaliações internas e externas, assim como pela inserção no mercado de 

trabalho e em programas de pós-graduação dos nossos egressos.

Dedicação é uma palavra que expressa um pouco do que representam 

os professores do Curso de Fisioterapia. Em busca de constante aprimoramento 

profissional e melhores metodologias de ensino, os professores são essenciais 

na qualidade e crescimento do Curso de Fisioterapia.

Os acadêmicos do Curso de Fisioterapia são reconhecidos por uma 

estreita relação e estima com o Curso. O Centro Acadêmico (CA) é bastante 

ativo e, além dele, existe a Associação Atlética Acadêmica de Fisioterapia 

de Joaçaba (Atlética), os quais aproximam os laços entre acadêmicos e 

professores.

XXII Semana Acadêmica de Fisioterapia 2019
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O Curso de Fisioterapia da Unoesc, nos seus 20 anos de existência, 

foi gradativamente aprimorando e qualificando suas estruturas físicas. 

Desde questões mais básicas, como salas de aula amplas, arejadas e 

climatizadas, laboratórios de informática e sinal de rede universalizado na 

Instituição, até equipamentos mais específicos.

A Clínica-Escola de Pesquisa e Atendimento em Fisioterapia 

(CEPAF), referência na região Meio-Oeste de Santa Catarina, apresenta 

um espaço excelente, equipamentos modernos, e possibilita um excelente 

espaço de prática profissional, realizando atendimentos com qualidade 

para inúmeros pacientes da região em várias especialidades profissionais, 

como: fisioterapia traumato-ortopédica, fisioterapia esportiva, fisioterapia 

neurofuncional, fisioterapia cardiorrespiratória, fisioterapia oncológica e 

fisioterapia uroginecológica.

Clínica-Escola de Pesquisa e Atendimento em Fisioterapia (CEPAF)
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A prática profissional é destacada na formação do acadêmico. Além 

da CEPAF, também há como espaços de prática e estágio supervisionado  

o Hospital Universitário Santa Terezinha (HUST), que permite o 

atendimento de pacientes no âmbito hospitalar, incluindo clínica médica, 

cirúrgica, pediatria, maternidade, oncologia, emergência e unidade de 

terapia intensiva; e Unidades Básicas de Saúde (UBS).

Prática e estágio supervisionado no Hospital Universitário Santa Terezinha (HUST)

Tabela 1 – Atendimentos em Fisioterapia na Unoesc

Ano Número de atendimentos

2014 1.230

2015 860

2016 1.124

2017 1.350

2018 833
Fonte: adaptada de Universidade do Oeste de Santa Catarina (2014, 2015, 
2016, 2017 e 2018).
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Atividades de extensão são frequentes no Curso de Fisioterapia. Nos 

últimos anos, diversos projetos de extensão, envolvendo principalmente a 

comunidade, aconteceram. De 2015 a 2019 foram cerca de 40 projetos 

de extensão organizados pelo Curso e que beneficiaram mais de 1.750 

pessoas!

Atividades de pesquisa são importantes na formação acadêmica. 

Durante a formação os acadêmicos são estimulados a participar de 

pesquisas e eventos científicos. Para impulsionar a publicação científica, 

o Curso de Fisioterapia criou os Anais Eletrônicos Fisioterapia em Ação, 

que já contam com três edições, com a publicação de resumos e artigos 

científicos envolvendo acadêmicos e professores do Curso de Fisioterapia.

Outras atividades acadêmicas são constantes. Anualmente acontece 

a Semana Acadêmica do Curso de Fisioterapia, na qual são ministradas 

palestras e minicursos com profissionais que são referência na sua área de 

atuação profissional e acadêmica, além de ser um momento importante de 

integração entre os acadêmicos. Também recentemente foi criada a Liga 

Acadêmica de Fisioterapia em Terapia Intensiva (LAFTI), com o objetivo 

de proporcionar maior vivência teórico-prática aos alunos sobre essa 

especialidade fisioterapêutica e que serve de incentivo à criação de novas 

ligas acadêmicas para o futuro do Curso de Fisioterapia.
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Professores, egressos e acadêmicos: as pessoas são a 
razão de ser do Curso de Fisioterapia

A educação superior, por ser uma etapa determinante para a 

realização de cada indivíduo, é uma atividade que precisa ser exercida com 

o maior cuidado com relação ao grande patrimônio de uma universidade: 

os seres humanos.

Assim, nesse espaço é necessário lembrar das pessoas que fizeram 

e fazem a história desse Curso, a começar pelos seus gestores.

A primeira coordenadora do Curso foi a Professora Mestra 

Fabiane Dell’Antônio, que permaneceu no cargo entre 1999 e 2001, sendo 

substituída pela Professora Mestra Lorena Zanellato Marques, que atuou nos 

anos de 2001 a 2010. A seguir, o cargo foi ocupado pela Professora Mestra 

Chrystianne Barros Saretto, no período de 2011 a 2017, e, posteriormente, 

pelo Professor Mestre Eduardo Linden Junior, que permanece até os dias 

atuais como coordenador do Curso de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba.





unoesc joaçaba

31

Galeria dos coordenadores

Professora Fabiane Dell’Antônio
1999-2001

Professora Chrystianne Barros Saretto
2011-2017

Professora Lorena Zanellato Marques 
2001-2010

Professor Eduardo Linden Junior
2017-Atualmente
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Ao longo destes 20 anos, muitos foram os professores 

que compartilharam o seu conhecimento, a sua dedicação e o seu 

comprometimento com a formação dos acadêmicos. O colegiado atual 

representa com legitimidade esse seleto grupo que fez a história da 

Fisioterapia na Unoesc.

Os acadêmicos são o grande patrimônio de qualquer curso, pois são 

eles a razão de ser de uma universidade, sejam aqueles que já concluíram 

sua formação e estão no exercício da sua profissão, seja os que se preparam 

para isso. Todos compõem a história do Curso de Fisioterapia, e para todos 

eles é necessário registrar a sua passagem pela Unoesc. 

 Ao todo, são 18 as turmas já inseridas pelo Curso de Fisioterapia 

no mercado de trabalho e na sociedade. Por ocasião da alteração da matriz 

curricular para a organização do Curso de quatro para cinco anos, não 

houve turma de concluintes no segundo semestre de 2013.
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Colegiado atual

Colegiado atual

Adarly Kroth
Adriana Graziele de Farias Januario

Aline Pertile Remor
Anderson Nardi

Antuani Rafael Baptistella
Carina Rossoni

Celso Kiyoshi Takemoto
Christian Ouriques Breda

Chrystianne Barros Saretto
Claudia Elisa Grasel

Cristian Robert Mergener
Cristiane Elizete Fiorese

Diego de Carvalho

Eduardo Linden Junior
Elcio Luiz Bonamigo

Geovana Teo Zamprogna
Gisiane Bareta De Mathia

João Aluisio Proner
Jovani Antonio Steffani

Maria Esther Duran Traverso
Marcelina Mezzomo Debiasi

Patricia Heller
Rogerio Augusto Bilibio

Rosangela Zoldan
Rudy Jose Nodari Junior
Shaline Ferla Baptistella
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Fotos turmas formandos de Fisioterapia

Turma 2002-2

Turma 2003-2
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Turma 2004-2

Turma 2005-2
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Turma 2006-2

Turma 2007-1
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Turma 2007-2

Turma 2008-1
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Turma 2008-2

Turma 2009-2
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Turma 2010-2

Turma 2011-2
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Turma 2012-2

Turma 2014-2
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Turma 2015-2

Turma 2016-2
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Turma 2017-2

Turma 2018-2
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Turma 1º ano

Turma 2º ano

Fotos turmas atuais
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Turma 3º ano

Turma 4º ano
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Turma 5º ano

Centro Acadêmico (CA) atual
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Relato da Professora Maria Esther Duran Traverso 
(Professora durante os 20 anos do Curso)

“Tenho muito orgulho 
profissional e pessoal 
em fazer parte desta 
história de sucesso do 
Curso de Fisioterapia 
da Unoesc Joaçaba.“

Maria Esther Duran Traverso

Iniciei minha vida profissional em 1991, confirmando que realmente 

tinha escolhido a profissão ideal. Passaram-se 10 anos, então, comecei a 

minha experiência na docência, com a primeira turma de Fisioterapia da 

Unoesc. Experiência espetacular, eu e os meus colegas na época tivemos 

que nos capacitar para assumir essa nova missão, a nobre missão de orientar 

as futuras gerações de fisioterapeutas.

 Os recursos tecnológicos que tínhamos eram lâminas para 

retroprojetor, sem internet e   acesso aos conhecimentos somente por livros 

didáticos. No início do semestre para cada componente curricular que 

ministrávamos recebíamos 15 lâminas, para ser confeccionada uma por 

aula, imagina o que ocorria... usávamos as 15 lâminas para a primeira aula. 

Com a evolução das tecnologias utilizadas em sala de aula, precisamos nos 

adaptar com outras tecnologias que estavam surgindo e ainda com outras que 

surgiriam, como disquete, CD, pen drive e projetor/data-show multimídia. 
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As metodologias que utilizávamos eram aulas expositivas, tendo o 

professor como o detentor do conhecimento; ele era o único responsável 

por conduzir a aula e os alunos participavam de forma passiva. Evoluímos 

muito para os nossos alunos aprenderem e adquirirem o gosto pelo 

estudo. Atualmente estamos introduzindo as metodologias ativas, as 

quais consistem na mudança do paradigma do aprendizado e da relação 

entre o aluno e o professor. O aluno passa então a ser o protagonista e 

transformador do processo de ensino, enquanto o educador assume o 

papel de um orientador, abrindo espaço para a interação e participação dos 

estudantes na construção do conhecimento.

Tivemos a transição do Curso do período diurno para o noturno; 

surgiram muitas dúvidas e preocupação do corpo docente sobre a 

qualidade do Curso, pois mudaria o perfil do acadêmico, que passaria, em 

sua maioria, a jovens trabalhadores. Depois de muitas discussões, nós, do 

corpo docente, compreendemos que não poderíamos perder a qualidade do 

Curso e, com muita dedicação e esforço, conseguimos mantê-la e ser um 

Curso de referência em Fisioterapia. Também passamos pela transição das 

gerações Y para Z, ocorrendo mudanças no perfil dos acadêmicos quanto 

ao modo de apreender e à percepção do mundo.

Vislumbrei o crescimento desse Curso tão amado por mim e a 

maestria de todos os coordenadores em regerem um corpo de docentes 

comprometidos e engajados nas demandas. Muitos docentes passaram 

por nosso Curso, todos deixando os seus legados de contribuições para 

formarmos quem somos hoje, um Curso de excelência nota 5 no Enade. 

Tenho muito orgulho profissional e pessoal em fazer parte desta 

história de sucesso do Curso de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba. Formamos 

ótimos profissionais e sabemos que fora da academia fortalecem cada vez 

https://www.somospar.com.br/professor-e-aluno/
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mais o nosso Curso. O sucesso de nossos egressos nos fortalece, pois é um 

pedacinho do conhecimento de cada docente que eles carregam consigo.  

Não podemos esquecer de falar dos nossos pacientes, agradecer a 

colaboração e paciência perante os nossos acadêmicos; sem aqueles não 

teríamos como correlacionar teoria e prática em níveis de complexidades 

crescentes. Também gostaria de agradecer, em nome de todos os pacientes 

até aqui atendidos pelos acadêmicos, a estes pelo carinho, dedicação e 

noites sem dormir elaborando seus planos de tratamentos. Tenham certeza, 

o Curso de Fisioterapia fez e faz muita diferença na vida dessas pessoas.

E assim vamos contribuindo com nossa missão que tem a finalidade 

de promover a formação humana e profissional, por meio de ensino para 

sermos o melhor Curso de Fisioterapia do Oeste de Santa Catarina. 
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Relatos de egressos que hoje são professores

Adarly Kroth

“meus conhecimentos 
profissionais e 

pessoais não foram 
obras do acaso, mas o 
resultado da vivência 

com os alunos e 
colegas no dia a dia.”

Adarly Kroth

Sinto-me orgulhosa e honrada por fazer parte destes 20 anos de 

história do Curso de Fisioterapia da Unoesc. Fui aluna da segunda turma 

e após a conclusão do Curso trabalhei como Fisioterapeuta nas áreas de 

Neurologia, Ortopedia e Cardiorrespiratória, e finalizei o Mestrado em 

Ciências Biológicas: Fisiologia. Em 2010 iniciei minha história como 

Professora na Unoesc Joaçaba, ministrando os componentes de Bioquímica, 

Fisiopatologia e Estágio Supervisionado Hospitalar. A universidade 

sempre me instigou a buscar aprimoramento; nesse momento sou discente 

na UFRGS no Curso de Doutorado em Ciências Biológicas: Fisiologia.  

Sou muito grata ao Curso de Fisioterapia, pois meus conhecimentos 

profissionais e pessoais não foram obras do acaso, mas o resultado da 

vivência com os alunos e colegas no dia a dia.
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“Tenho gratidão ao 
Curso de Fisioterapia da 
Unoesc por ter mudado 
a minha vida e me dado 
todas as oportunidades 

que eu precisava 
para correr atrás e 
conquistar os meus 

sonhos.”

Antuani Rafael Baptistella

Antuani Rafael Baptistella

Ao chegar no Curso de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba, com 

17 anos de idade, pude viver uma das melhores experiências da minha 

vida, em que tive a oportunidade de conviver com pessoas que acabaram 

se transformando em amizades que cultivo até hoje. Isso graças a um 

ambiente universitário de muito respeito, cordialidade e estudo, o que foi 

fundamental como complemento da minha formação como ser humano. 

Aqui também encontrei a possibilidade de ter uma formação profissional 

de excelência, a qual fui compreender melhor quando, depois de formado, 

fui estudar no exterior, e me senti tão preparado quanto estudantes de 

outros lugares, que realizaram sua formação em renomadas universidades 

de países de primeiro mundo, evidenciando, assim, o alto nível do Curso 

de Fisioterapia da Unoesc, o qual prepara seus egressos para competir, 

tanto na academia quanto no mercado de trabalho, em nível de igualdade 

de egressos de instituições com reconhecimento internacional.
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Durante a minha graduação pude aprender com professores 

inspiradores, os quais foram um importante estímulo para que eu buscasse 

a evolução profissional. O incentivo desses mestres foi fundamental para 

a realização da especialização, do mestrado e do doutorado, permitindo 

que hoje eu tenha o enorme prazer de ser colega de trabalho daqueles que 

sempre admirei.

Tenho gratidão ao Curso de Fisioterapia da Unoesc por ter mudado 

a minha vida e me dado todas as oportunidades que eu precisava para correr 

atrás e conquistar os meus sonhos. Agora me sinto realizado em poder, 

como professor, ajudar o Curso de Fisioterapia a continuar transformando 

a vida de outras pessoas, passando adiante o bem recebido. 

Anelo que os próximos 20 anos do Curso sejam ainda mais férteis 

que os anos passados, formando excelentes fisioterapeutas e grandes 

cidadãos.
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Cristian Robert Mergener

“Sou egresso da 
primeira turma de 

Fisioterapia da Unoesc 
Joaçaba”

Cristian Robert Mergener

Sou egresso da primeira turma de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba e 
atualmente docente do Curso. Em 2001, quando me graduei em Fisioterapia, 
já trabalhava na Instituição na função de técnico-administrativo. Trabalhei em 
vários setores da Instituição e atuei como Fisioterapeuta na Escola Especial Frei 
Bruno (APAE de Joaçaba) por quatro anos e, em conjunto, atendia pacientes 
a domicílio. Em 2005 concluí o Mestrado em Saúde Coletiva, qualificando-
me, assim, para a docência. Nesse período comecei a ministrar aula nos cursos 
da Saúde da Unoesc Joaçaba e Videira. Em 2007 concluí a Pós-graduação em 
Fisioterapia Traumato-ortopédica, qualificando-me para acompanhar o Estágio 
Supervisionado em Ortopedia do nosso Curso. Qualifiquei-me também em 
cursos de formação em Técnicas de Terapia Manual nos anos seguintes, e 
por três anos ministrei aula em cursos de pós-graduação em nível nacional. 
Atualmente ministro vários componentes curriculares no Curso de Fisioterapia 
e também em outros cursos da Saúde de nossa Instituição. Organizo e executo 
projetos de extensão proporcionando aos nossos alunos a relação entre ensino e 
aprendizagem.
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Geovana Teo Zamprogna 

“Fazer parte destes 
20 anos do Curso de 
Fisioterapia é algo 
que realmente me 

emociona.”

Geovana Teo Zamprogna

Fazer parte destes 20 anos do Curso de Fisioterapia é algo que 

realmente me emociona. O Curso de Fisioterapia entrou na minha vida 

em 2002 como acadêmica desta casa, fazendo parte da então quarta turma, 

em que fui preparada profissionalmente por excelentes mestres. Sei que 

a profissional que me tornei e o sucesso que tenho hoje se devem a essas 

pessoas que fizeram parte da minha graduação, e hoje muito me orgulha 

chamar algumas de colegas, pois de egressa passei a ser docente desse 

maravilhoso Curso e posso contribuir para a formação de diversos jovens, 

os quais assim como eu escolheram a Fisioterapia como profissão. É uma 

honra trabalhar em um grupo tão extraordinário, em uma profissão que não 

para de crescer. Agradeço a todos por todas as conquistas e também pelas 

dificuldades que juntos superamos. Trabalhar assim, ao lado de pessoas tão 

companheiras, nesse Curso, é um privilégio.
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“Se alguém me perguntar 
hoje se eu fiz a escolha 
certa, posso afirmar que 

mesmo que por caminhos às 
vezes difíceis e por escolhas 
não tão assertivas, sim, eu 

escolhi o caminho da docência, 
que me tornou um melhor 
profissional e mais feliz 

também.”

João Aluisio Proner

João Aluisio Proner

Em 1998 prestei vestibular para Fisioterapia na Unoesc Joaçaba; 

o Curso estava em seu início, primeira turma, com todas as dificuldades 

previsíveis e imprevisíveis para qualquer primeira turma, mas mesmo 

assim, mostrando-se desde o início um Curso de excelência pela dedicação 

dos profissionais que formavam aquele corpo docente. Um pouco diferente 

das facilidades dos tempos atuais para a busca de informação, nosso método 

de estudo era buscar conteúdo nos livros e formar conhecimento por meio 

da leitura e trocas de experiências acadêmicas. Éramos uma turma unida, 

com 52 integrantes, sendo que muitas amizades persistem até hoje; também 

tivemos algumas perdas, que ainda são sentidas... 

Minha vida profissional começou já no último semestre do Curso; 

iniciei a construção de uma clínica de Fisioterapia no Município de 

Herval d’ Oeste, SC, a qual mantém suas atividades até os dias atuais. 

Logo formado, iniciei minha primeira pós-graduação com a ideia de que 

teria muito mais conhecimento lá fora, com grandes novidades e que 
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revolucionaria meu conhecimento. Quando iniciada, em uma instituição 

tradicional em Curitiba, PR, conforme alguns módulos se passaram, tive 

a certeza que minha base universitária foi excelente, pois as grandes 

novidades e tudo aquilo que eu ouvia professores entusiasmados falando, 

eu já tinha ouvido nas cadeiras de sala de aula. Acredito que esse foi o 

ponto crucial de estabelecimento de segurança ao atender bem as pessoas, 

com qualidade e com resultados sempre que possível. Não contente ainda, 

concluí mais duas pós-graduações, com a mesma percepção da primeira. 

E assim a vida profissional seguiu seu caminho, com a clínica voltada a 

atendimentos de fisioterapia.

Em 2012 recebi uma ligação da Professora Lorena Zanellato 

Marques, convidando-me a substituí-la no componente curricular de 

Fisioterapia Geriátrica, e, em 2014, por processo de seleção, fui efetivado 

Professor do Curso de Fisioterapia. Como Professor, encerrei meu 

mestrado em 2016 e continuo na ativa do Curso de Fisioterapia da Unoesc 

Joaçaba, com muito orgulho de falar como egresso da primeira turma desse 

excelente Curso, que se reinventa a cada dia e contribui significativamente 

na formação de pessoas, de profissionais e que impacta diretamente a 

comunidade onde está inserido.

Se alguém me perguntar hoje se eu fiz a escolha certa, posso 

afirmar que mesmo que por caminhos às vezes difíceis e por escolhas não 

tão assertivas, sim, eu escolhi o caminho da docência, que me tornou um 

melhor profissional e mais feliz também. 

Feliz por ser Fisioterapeuta, mais feliz ainda por fazer e continuar 

fazendo parte da história do Curso de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba.  
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“Ser colega de 
profissão e de 

Instituição daqueles 
que foram meus 

mestres no passado 
me emociona, pois 
formamos uma 

família.”

Patricia Heller

Patricia Heller

O ano de 2019 é muito importante para a nossa profissão e 

principalmente para o Curso de Fisioterapia da Unoesc. É gratificante 

tanto profissional quanto pessoalmente comemorar 50 anos de profissão 

no Brasil, 20 anos do Curso aqui em Joaçaba e 10 anos como docente 

dessa Instituição. Ao ser egressa da primeira turma, foi emocionante 

acompanhar como aluna e agora como docente a evolução do Curso, além 

de ter sido na nossa região um “divisor de águas” para a profissão, pois era 

pouco conhecida e muitas vezes confundida com outras profissões da área 

da Saúde. Atualmente é um dos melhores cursos do Brasil, tendo obtido 

nota 5 no último Enade. Ser colega de profissão e de Instituição daqueles 

que foram meus mestres no passado me emociona, pois formamos uma 

família. Posso afirmar, com muita alegria, que a Fisioterapia foi a escolha 

profissional certa e que a Unoesc, sim, faz parte da minha vida e tenho 

certeza que toda a nossa equipe sempre fará o possível para formar 

profissionais diferenciados no mercado. É um orgulho!
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Relatos de egressos

Os hoje Fisioterapeutas relembram com carinho os desafios do dia 

a dia da Universidade, as experiências necessárias para o amadurecimento 

pessoal e profissional, e a satisfação do dever cumprido.

Susana Batassini | Turma 2002-2

Humanização: essa é a palavra que define o maior aprendizado que 

a profissão de Fisioterapeuta me proporcionou. Quando prestei vestibular, 

a Fisioterapia era o Curso mais próximo do movimento humano que havia 

na Unoesc na época. Eu sempre gostei de esporte e cursar Fisioterapia me 

parecia fazer sentido. E foi assim que tudo começou. 

Já formada, em 2003, tive a sorte de fazer um estágio (temporário) 

em uma academia na Cidade. Era uma academia diferenciada, que fazia 

somente atendimentos personalizados, e a ideia de ter um fisioterapeuta na 

equipe era justamente pela demanda de alunos com algum tipo de restrição 

“Humanização: essa é 
a palavra que define 
o maior aprendizado 
que a profissão de 
Fisioterapeuta me 

proporcionou.”

Susana Batassini
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de movimento causado por lesão. O fisioterapeuta não trabalharia no 

tratamento, mas na reabilitação e prevenção de futuras lesões. Foi aí que 

encontrei o verdadeiro sentido de tudo.

Antigamente, ter um fisioterapeuta trabalhando dentro de uma 

academia era visto como “invasão de área”. Hoje, graças ao treinamento 

funcional, as áreas de Fisioterapia e Educação Física se encontraram 

definitivamente e são essenciais e complementares uma à outra.

O estágio temporário de 16 anos atrás se tornou emprego, e há 10 

anos sou proprietária da mesma academia que me acolheu e me fez crescer 

profissionalmente. A Fisioterapia me mostrou que ao trabalharmos com 

o movimento humano também trabalhamos o toque, a sensibilidade e o 

cuidado com o outro. Humanização: palavra cada vez mais ausente nos 

dias atuais, mas que faz um bem enorme quando inserida no nosso dia a 

dia. Sou feliz e realizada pelo que sou, pela profissão que escolhi e pela 

forma que conduzo essa profissão.
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Indiamara de Oliveira Flores Dal Magro Silvani | Turma 2003-2

“A Fisioterapia é uma 
arte constante de 
aprender, ensinar 
e reabilitar. Uma 

profissão linda e que 
está em constante 

crescimento.”

Indiamara de Oliveira Flores Dal Magro Silvani

Desde minha infância tive o desejo de cuidar da saúde das pessoas, 

sabia que queria trabalhar na área da Saúde, mas não sabia ao certo em qual 

área. No meu último ano do colegiado comecei a pesquisar e querer saber 

mais sobre cada profissão da Saúde, foi quando encontrei a Fisioterapia, 

pela qual me apaixonei e iniciei essa linda caminhada.

Saí de casa aos 17 anos com poucos recursos financeiros e fui em 

busca da realização de um sonho, não foi nada fácil no início, contei com 

a ajuda de várias pessoas, trabalhei e tive bolsa de estudos, muitos foram 

os empasses, mas a vontade de atingir o objetivo sempre foi maior, era a 

minha chance e eu tinha em mim que não desistiria e conseguiria. 

Durante minha graduação fui tendo mais afinidade com as áreas 

Cardiorrespiratória e Hospitalar, em que fui incentivada e apoiada pela 

professora das áreas; desenvolvi projetos de pesquisa, extensão e meu 

trabalho de conclusão de curso. Foi uma bela caminhada, quatro anos de 

lutas, dificuldades e muito estudo, mas o tão sonhado dia da formatura 
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chegou: minha colação de grau foi em fevereiro de 2004. Nos dias seguintes 

já comecei a trabalhar em uma clínica de Fisioterapia com atendimentos 

gerais e atendimentos em um hospital particular da Cidade, receberia meu 

salário por comissão. Lembro bem que no primeiro mês não tive pacientes 

no hospital e poucos na clínica, o que no final do mês resultou em um salário 

baixíssimo, na época eu não tinha carro, ia trabalhar a pé, mas mesmo que 

tivesse não teria como manter. No início as dificuldades foram muitas, na 

verdade continuaram, mas a vontade de vencer sempre foi maior; nessa 

época eu também já tinha casado e meu esposo era meu alicerce e me 

apoiava em tudo, cada mês que passava fui demonstrando meu trabalho e 

conseguindo cada vez mais conquistar meu espaço, pois como já relatei, 

era apaixonada e continuo pela Fisioterapia, e assim sempre procurei fazer 

o melhor pelo paciente.

Sempre me dediquei muito à profissão, em constante 

aperfeiçoamento, participando de cursos, realizei Pós-graduação na 

área Cardiorrespiratória e em Gestão em Saúde, e cursei Mestrado em 

Engenharia Biomédica. 

Ainda no início do mestrado em 2007 fui convidada a ministrar uma 

disciplina no Curso de Fisioterapia da Unochapecó, foi uma experiência 

incrível, ali iniciava mais um desafio, mais uma grande etapa da minha 

vida. Logo fiz o processo seletivo e me tornei Professora titular onde 

permaneço até hoje; atualmente exerço o cargo de Coordenadora do Curso 

e continuo atuando na área de Fisioterapia Hospitalar.

Posso com toda a certeza dizer que sou muito feliz e realizada com 

a profissão que escolhi. A Fisioterapia é uma arte constante de aprender, 

ensinar e reabilitar. Uma profissão linda e que está em constante crescimento.

Em toda essa trajetória dou glórias a Deus, pois sem ele sei que 

nada seria possível.
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Marcelo Taglietti | Turma 2004-2

“Professores 
exemplos deram 

solidez às escolhas 
profissionais, e 
recordar suas 

histórias é reviver a 
minha!”

Marcelo Taglietti

Ser egresso de Fisioterapia da Unoesc sempre foi uma questão de 

orgulho e gratidão. O Curso me preparou para a realidade profissional para 

a época de 2005, e o mais importante que uma formação generalista forte 

foi o despertar para a pós-graduação e as possibilidades de crescimento 

profissional. Aprendi como aluno que o caminho é traçado individualmente 

e que as oportunidades de pesquisa e extensão ofertadas pelo Curso me 

direcionaram para o profissional que sou hoje. Os projetos de extensão e a 

vivência precoce da prática clínica foram pontos fortes que destaco. 

Professores exemplos deram solidez às escolhas profissionais, e 

recordar suas histórias é reviver a minha! Destaco os Professores da área 

básica Fabíola Yager e Jovani Steffani, e os Fisioterapeutas Lorena Zanellato 

Marques e Chrystianne Barros Saretto que sempre me incentivaram a sair 

da inércia profissional.  

A Unoesc também me trouxe uma família de colegas irmãos que 

cultivo até hoje!

Hoje atuo na área acadêmica como Professor de Fisioterapia e 

trago sempre a minha história e onde tudo começou: Unoesc Joaçaba. 
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Maria Amélia Reginato | Turma 2006-2

“Sou muito feliz e 
realizada em minha 

profissão!”

Maria Amélia Reginato

Aos 17 anos de idade, finalizando o Ensino Médio, fiz meu teste 

vocacional com a psicóloga que me atendia na época. A conclusão do teste 

foi a área de Exatas (Engenharia, Contabilidade e Administração), porém 

não conseguia me imaginar nesses cursos, estava um pouco “perdida”. 

Nessa fase, minha prima tinha acabado de abrir uma clínica de Fisioterapia 

no interior de Santa Catarina, mesmo não sendo profissional da área, 

alegando que a Fisioterapia seria a profissão do futuro! 

Comecei então a pesquisar sobre a área e resolvi prestar vestibular 

para o Curso na Unoesc Joaçaba. Concluí a formação há quase 13 anos. 

Minha graduação foi totalmente voltada aos estudos, pois as aulas eram o 

dia todo! 

Durante o Curso tive muitos professores que me inspiraram, 

incentivaram, repassaram suas experiências profissionais e contribuíram 
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imensamente para me tornar não apenas uma Fisioterapeuta, mas um ser 

humano bom nesse olhar voltado para a área da Saúde. 

Jamais vou esquecer um dos meus professores falando em uma de 

suas aulas: “Se vocês querem ser os melhores profissionais, executarem da 

melhor forma possível o seu papel, imaginem que esse paciente poderia ser 

seu pai, sua mãe, um irmão... e assim com certeza vocês darão o melhor de si.” 

No último ano de graduação tínhamos que fazer um estágio 

extracurricular com duração de um mês, em alguma capital onde houvesse 

clínicas parceiras da Universidade. Meu estágio foi na Cidade de Porto 

Alegre, Rio Grande do Sul. A clínica onde executei o estágio abriu a 

primeira porta para iniciar a minha carreira profissional. 

Após a formatura mudei, então, para Porto Alegre; atuei dois anos 

em Neurologia em clínica e home care. Ao mesmo tempo em outra clínica 

atuei na área de ortopedia voltada para Articulação Temporomandibular 

(ATM) e em Reeducação Postural Global (RPG) método Souchard. 

Fui sócia da filial de uma das clínicas com atendimentos particulares e 

convênios. Após seis anos em Porto Alegre, no ano de 2013 me mudei para 

a Cidade de São Paulo. 

Atualmente tenho uma clínica com uma sócia, com atendimentos 

apenas particulares. Minha principal atuação é ATM, cefaleia crônica, 

RPG método Souchard e área administrativa e financeira da clínica. Minha 

empresa conta com mais três funcionários Fisioterapeutas, atuando nas 

áreas de Ortopedia, Fisioterapia Respiratória, Acupuntura, RPG e Pilates. 

Sou muito feliz e realizada em minha profissão!
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Carli De Paula Baptistella de Souza | Turma 2007-2

“com toda a certeza, 
que ter ido para 

Joaçaba, estudado na 
Unoesc e me formado 

em Fisioterapia 
mudaram os rumos 

da minha vida!”

Carli De Paula Baptistella de Souza

A minha relação com o Curso de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba 

começou três anos antes do meu ingresso na Universidade em 2004. 

Meu irmão era acadêmico do Curso e esse foi um fato que gerou grande 

influência na minha decisão profissional. Recordo vivamente dos livros 

de Anatomia e Fisiologia que ele levava para casa nos finais de semana 

para estudar. Percebo hoje como ver a sua dedicação aos estudos e as 

mudanças pessoais que aquele ambiente universitário produziu para ele foi 

um estímulo que me levou a escolher o mesmo curso e a mesma faculdade. 

E com certeza a decisão foi muito acertada!

Recordar do período da faculdade é recordar de um dos períodos 

mais especiais da minha vida. É nessa fase que saímos da segurança da casa 

dos pais para buscarmos nossa identidade e construirmos nosso futuro.

Nessa busca a faculdade cumpre um papel muito maior que 

apenas a formação profissional. É nesse período que acontecem grandes 

descobertas, um mundo de novos conhecimentos e novas possibilidades se 

descortina em nossa frente. E foi nesse período que eu também me descobri 
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capaz de muitas coisas: de viver por minha própria conta, de fazer novas 

amizades, de estudar e trabalhar ao mesmo tempo e, principalmente, de ser 

capaz de aprender e desenvolver uma linda profissão: a Fisioterapia! Essa 

profissão que inicialmente foi escolhida sem saber exatamente o que era, 

mas que fui aprendendo a amar e admirar pelo exemplo dos professores e 

de outros profissionais da área e pela gratidão dos pacientes que encontram 

na Fisioterapia um recurso para viver mais e melhor. 

Recordo também de dois momentos nos quais a minha formação 

acadêmica foi colocada à prova: quando, cursando o sétimo semestre, 

decidi fazer meu estágio de extensão na Unifesp em São Paulo, um dos 

centros mais conceituados do País em reabilitação ortopédica e desportiva. 

Nesse estágio me deparei com alunos das melhores universidades do País, 

e pude perceber que a formação que vinha recebendo estava me dando 

todas as ferramentas para tratar pacientes em pé de igualdade com aqueles 

alunos. Outro momento importante foram os primeiros passos na realidade 

do mercado de trabalho, quando me vi fazendo provas de concursos e 

realizando entrevistas de emprego. E essas experiências me mostraram que 

mesmo com a insegurança natural dessa fase eu já reunia as condições para 

começar a desempenhar a profissão que havia escolhido!

Posso afirmar, com toda a certeza, que ter ido para Joaçaba, 

estudado na Unoesc e me formado em Fisioterapia mudaram os rumos da 

minha vida! Os vínculos que formei e os conhecimentos que adquiri nesse 

período constituem um valor imensurável. Sou muito grata a todos que 

fizeram parte desse momento da minha vida, e espero que esse Curso, esses 

professores e essa Universidade sigam mudando o rumo da vida de muitas 

pessoas, pois é uma enorme missão não apenas formar bons profissionais, 

mas tornar esses jovens profissionais mais humanos, capazes de construir 

a cada dia um mundo melhor para si e para as gerações futuras!
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Fabio Junior Sarmento | Turma 2017-2

“a Fisioterapia 
me proporciona o 

contato mais próximo 
possível do paciente, 
mais que qualquer 
outra profissão.”

Fabio Junior Sarmento

Primeiramente, é uma grande honra como egresso e profissional 

poder fazer parte desse momento tão importante da história do Curso 

de Fisioterapia da Unoesc Joaçaba. Ao ingressar no meio acadêmico, 

fisioterapia não era minha primeira escolha, queria algo relacionado na 

área da Saúde, que me aproximasse do meu paciente; em determinado 

momento surgiu a oportunidade de fazer parte do Curso de Fisioterapia, 

e foi a decisão mais acertada. Não me arrependo em nenhum instante 

da escolha, pois a Fisioterapia me proporciona o contato mais próximo 

possível do paciente, mais que qualquer outra profissão. Quando você 

“toca” o paciente, em todos os sentidos, começa a fazer parte da vida e da 

história dele. Parafraseando Antoine de Saint-Exupéry, no livro O Pequeno 

Príncipe, “Aqueles que passam por nós, não vão sós, não nos deixam 

sós. Deixam um pouco de si, levam um pouco de nós”, isso não tem 

dinheiro que pague. Ser Fisioterapeuta tem sido gratificante, diretamente 

relacionado com aquilo que mencionei, de que quando você faz algo 
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que aprendeu a amar e se dedica a isso, o reconhecimento e o sucesso 

são consequências inevitáveis. Ao longo da nossa formação aprendemos 

a importância do conhecimento, da dedicação, do olhar técnico, da 

compreensão do processo saúde-doença, mas, acima de tudo, a humanidade 

do atendimento, o tratar o ser humano e não apenas a enfermidade que 

o acomete; tudo isso foi possível porque tivemos excelentes professores 

e profissionais que nos proporcionaram conhecimento e partilharam de 

suas experiências, incentivando-nos a buscar o melhor em cada um. Por 

experiência própria, se hoje sou reconhecido pelo que faço e a cada dia 

ascendo mais no mercado, foi graças aos mestres que tive ao longo da 

vida, a cada um deles, meu imenso obrigado. O campo da Fisioterapia é 

muito amplo, pois trabalhamos em diferentes ramos da Saúde, como se diz 

popularmente, “o sol brilha para todos”, basta acreditar em seu potencial e 

na sua capacidade de empreender, e mais importante de tudo, ser realizado 

com aquilo que faz. Como disse Confúcio: “Escolha um trabalho que você 

ame, e não terás que trabalhar um único dia em sua vida.” 
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Depoimentos de pacientes

Estes depoimentos demonstram o quanto o cuidado com a 

saúde, a humanização das atividades fisioterapêuticas, o contato técnico, 

profissional, sério, mas ao mesmo tempo carinhoso, impactam a vida de 

cada paciente, durante seu tratamento.

Paciente 1 – Em primeiro lugar gostaria de agradecer pela preferência 

de ser chamado para fazer fisioterapia e agradecer à Unoesc e a todos do 

AMU. Eu me sinto muito feliz e é uma honra fazer fisioterapia aqui; vai 

fazer três anos que estou aqui. Eu me sinto muito grato ao atendimento de 

todos os estagiários e professores, e, enfim, de todo o pessoal daqui. Não 

teria como agradecer o que estão fazendo, eu estou me sentindo muito 

bem, graças a Deus, eu também estou me ajudando um pouco e também 

saber o que eu apreendi com vocês aqui. Antes de realizar tratamento de 

fisioterapia eu estava meio parado e sentia alguma coisa no corpo, com 

os exercícios e fisioterapia hoje estou tranquilo, faço o que eu quero, 

consigo fazer totalmente as coisas, não sinto mais cansaço que às vezes 

a gente sentia, hoje tranquilo e muito grato por tudo que estão fazendo. 

Paciente 2 – Eu passei por crises muito difíceis: tuberculose, H1N1, 

tenho problema de falta de ar, tenho asma e bronquite. A terapia está 

me ajudando bastante, antes apresentava histórico de internamentos 

recorrentes, quando eu caminhava, faltava ar. A clínica é excelente, 

melhor não precisa, a gente é bem atendido e bem acolhido, as pessoas 

são todas colegas e com muito respeito. É uma família, a gente sente 

como se fosse uma família, com muito respeito, as gurias são muito legal.
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Paciente 3 – Sou morador de Concórdia, como eu fui acometido 
por um câncer de próstata e passei por várias cirurgias, comecei o meu 
tratamento aqui na Oncologia de Joaçaba; com o decorrer do tempo estava 
acontecendo muita incontinência urinária, mas não tinha jeito de melhorar. 
Eu me queixei com a doutora que me atendia, daí ela me mandou aqui 
na Unoesc no Ambulatório Universitário que tinha uma pessoa muito 
especial e sabia muito bem trabalhar com isso. Daí eu procurei aqui, foi 
muito bem aceito, bem recebido e comecei o meu tratamento em 8 de maio 
de 2018; foi um tratamento muito intenso, muito bom e melhorei muito; 
até hoje continuo em tratamento, melhorei 80% desde que iniciei o meu 
tratamento. Eu estou muito feliz, muito bem atendido e daí foi passado 
para uma psicóloga que também me ajudou muito, o trabalho da psicóloga 
foi muito valioso. E também com as acadêmicas este ano de 2019, eu não 
sei das turmas que eu passei qual seria a melhor, todas elas me atenderam 
muito bem, estou muito contente. De mais, espero melhorar o resto dos 
20% que me falta de perda de urina, onde eu perco mais agora é no esforço, 

mas ficando parado eu perco muito pouco, estou muito feliz. 

Paciente 4 – Em 2012 iniciei tratamento para hérnia de disco na 
Clínica de Fisioterapia Campus I, em 2013 realizei cirurgia e apresentou 
complicações. Fiquei um período em casa, não tinha nem como sair. 
Retornei para fisioterapia no AMU; durante o tempo em que estou 
recebendo tratamento de minha parte foi muito bom, aqui além de ter 
a evolução no braço tive o diagnóstico de doença de Parkinson. Aqui 
nós temos muito diálogo com os acadêmicos, para mim foi muito bom, 
positivo e acho que se não tivesse o AMU para fisioterapia seria muito 
complicado, a gente sai de casa, faz exercícios, os acadêmicos dão 
dicas para fazer exercícios em casa, isso é muito importante, eu acho. O 
tratamento me ajuda muito.
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Paciente 5 – Sou paraplégica hipotônica com outras patologias 

associadas, estou com 49 anos e com 10 anos passei poliomielite. Quando 

entrei na CEPAF fiquei oito anos fazendo tratamento fisioterapêutico, 

sempre fui muito bem atendida e ouvida nos diversos problemas que na 

época eu tinha. A CEPAF me ajudou muito em todos os sentidos, físicos, 

emocionais, pois as acadêmicas eram muito atentas a tudo.

Paciente 6 (Projeto de Extensão Melhor Viver) – Os atendimentos 

na clínica são excelentes, minha vida mudou, eu já estou há dois anos 

fazendo os exercícios aqui, me sinto muito melhor do que antes, as pernas, 

o corpo, os braços, assim, tudo melhor, principalmente a coluna que doía 

muito e eu tô bem melhor. Eu tenho fibromialgia e tomo remédios, mas só 

os remédios não estavam tendo resultado, e eu precisava dos exercícios, 

me sinto bem, gosto de vir aqui e tenho resultado excelente.

As dores diminuíram bastante, as cãibras que eu tinha nas pernas, tinha 

noites que eu levantava três vezes por causa de cãibras, e agora não tenho 

sentido mais, alguma coisa, mas muito leve e logo passa.

Melhorou bastante o meu dia a dia, mais calma e com mais paciência, e 

tudo isso ajudou bastante; tô continuando, procuro não perder nenhum dia 

de exercício e ser bem pontual para ver se ano que vem eu volto a fazer 

de novo, porque é muito bom, e sei de diversas pessoas que vêm aqui, 

que conversam comigo, contei o resultado, estão fazendo aqui à tarde e 

elogiando muito, me falam muito bem dos exercícios que fazem.
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Paciente 7 (Projeto de Extensão Melhor Viver) – Com os atendimentos 

da clínica eu me sinto muito bem, até dá impressão que saio mais leve; 

o atendimento é ótimo, as pessoas são todas muito queridas, já estou 

conseguindo subir em escadas que uma vez eu não conseguia, agora já 

estou conseguindo e eu me sinto muito bem aqui.

Com relação às dores, até as escadas eu estou subindo, então quer dizer 

que a dor está mais leve, só que dor de velho continua, mas me sinto 

melhor, aliviou bastante as dores. Estou bem mais disposta, e ainda posso 

dizer que não tenho mais medo de cair, na rua ou em casa, até já vim para 

o centro a pé, que esse ano não tinha descido ainda, semana passada já 

desci e ainda me dói um pouco, mas já estou conseguindo caminhar, me 

sinto bem melhor.

Acho que todas as pessoas na minha condição deveriam fazer o mesmo, 

eu falo pra quem eu vejo que tem dor, eu mando aqui, vai lá falar com 

eles que é muito bom, é maravilhoso aqui. 

Acrescento ainda que as estudantes, todas elas, são todas muito queridas, 

maravilhosas, a aluna que me atende, todas são fantásticas, amo todas vocês. 

Aqui é muito bom, as pessoas são muito bem atendidas, é maravilhoso, 

e saber que estamos contribuindo para as futuras profissionais, que estão 

aprendendo e nós aprendendo com elas, é uma troca.
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Fisioterapia, Unoesc e comunidade: entidades em 
harmonia

“Parabenizamos 
todos que de alguma 

forma ajudaram 
a construir parte 
da história dessa 
grande Instituição 

Unoesc e do Curso de 
Fisioterapia.”

Liliane Simara Fernandes 
Diretora de Graduação da  

Unoesc Joaçaba

A Unoesc foi credenciada pelo Ministério da Educação (MEC) 

para atuar como Instituição universitária em 14 de agosto de 1996. Após 

esse credenciamento houve um grande estímulo para a instalação de cursos 

de graduação no Campus de Joaçaba, principalmente na área da Saúde. 

“Na saúde, o município apresenta um dos melhores índices de médico por 

habitante. O Hospital Santa Terezinha e São Miguel são referência para 

mais de 45 municípios, além de uma gama de clínicas e profissionais de 

medicina que atendem milhares de pessoas todo o ano.” (PREFEITURA 

MUNICIPAL DE JOAÇABA).

Foi na perspectiva de contribuir nesse cenário de qualidade que o 

Curso de Fisioterapia foi criado com um viés de formação generalista, mas 

capaz de promover o ensino nas diferentes especialidades da Fisioterapia.
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O desejo de ofertar um curso de qualidade fez com que, inicialmente, 

um grupo de profissionais da área fossem convidados a participar de um 

curso de especialização em docência promovido pela Unoesc, que tinha 

o objetivo de aproximar o profissional fisioterapeuta da academia e 

instrumentalizá-lo com as ferramentas da docência.

O grupo iniciou as atividades do Curso. As instalações físicas 

foram tomando forma e sendo aperfeiçoadas, e hoje contam com uma 

Clínica de Fisioterapia que ocupa o segundo pavimento do Ambulatório 

Médico Universitário que é modelo de atenção em saúde. Da mesma 

forma, o recebimento da comunidade do Hospital Universitário Santa 

Terezinha proveu espaços formativos para os cursos da Saúde, em especial 

para a Fisioterapia Hospitalar. Hoje o HUST atende uma população de 

aproximadamente 500.000 habitantes da região Meio-Oeste do Estado que 

recebem atenção integral.

Esses espaços, além de fornecerem um ambiente formativo 

completo, também aproximam o Curso da comunidade, ocupando espaços 

importantes em todas as áreas da atenção fisioterápica assim como na 

saúde pública do Município e região.

São centenas de profissionais formados nestes 20 anos, oriundos 

das mais diversas regiões que trilharam seus caminhos formativos e hoje 

estão atuando em diferentes cenários, muitos deles retornando como 

docentes nessa casa que os formou.

A Fisioterapia é uma área da Saúde relativamente nova, que vem 

conquistando, por meio dos resultados demonstrados na saúde da população, 

sua importância nos aspectos relativos à prevenção, ao tratamento e 

à recuperação de diferentes patologias. O trabalho multidisciplinar 

promovido pelas equipes da Saúde mostra a imperiosa importância da 

presença desse profissional.
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Para a Unoesc e o HUST, o Curso de Fisioterapia, com seus 20 

anos de existência e de serviços prestados à comunidade, representa a 

possibilidade de a Instituição ser um centro de referência para as questões 

regionais, no âmbito da formação humana e profissional, da produção 

do conhecimento e da extensão, colocando-se a serviço do processo de 

desenvolvimento humano e social, com sustentabilidade. 

Continuaremos com esse firme propósito e com a certeza de que 

esse é o anseio dos dirigentes, corpo docente, técnicos e discentes do Curso 

de Fisioterapia. E assim comemoramos essa data como uma conquista 

coletiva e com a esperança de continuar a servir nos próximos anos com as 

mesmas dedicação e qualidade que nos trouxeram até aqui.

Parabenizamos todos que de alguma forma ajudaram a construir 

parte da história dessa grande Instituição Unoesc e do Curso de Fisioterapia.

Professora Liliane Simara Fernandes

Diretora de Graduação da Unoesc Joaçaba
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